

TRABAJO

Aparece semanalmente

ORGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN ELCHE } Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas,
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 cént' mos

Elche 13 Octubre 1910

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Número extraordinario dedicado á la memoria DE FRANCISCO FERRER GUARDIA

Buscar el acuerdo y la armonía de los hombres en el amor y en la fraternidad, sin distinción de sexos ni clases, es la gran obra del género humano.

A buscar este acuerdo nos dedicamos todos en las escuelas racionalistas, educando á nuestros alumnos sin más recursos que los de las verdades científicas.

Francisco Ferrer

La pena de muerte, no es ejemplar. Es mucho peor el castigo de una reclusión perpetua.

El que mata á un semejante, atenta contra la Ley de Dios.

Si el clericalismo fué el causante de la muerte de Ferrer, los clericales, ni creen en Dios, ni son humanos.

El mundo sano se conmovió y todos los corazones libres de prejuicios, levantan en su conciencia un monumento al mártir de la libertad.

Emigdio Iato Amat

Periodista

TELEGRAMA

Horrorosa impresión muerte Francisco Ferrer y Clemente Garcia nos ha conquistado más adeptos que la propaganda.

Dr. Esquerdo

Diputado á Cortes

Madrid

Ferrer, no era un anarquista; era un individualista, tan apartado de los comunistas libertarios, como de los socialistas autoritarios como yo.

León Furnemont

Diputado Belga.

Seamos limpios

Todos sabemos que la enfermedad llamada «Sarna» es de las más temibles; pues con ser un mal tan terrible no produce la muerte.

Pero existe una enfermedad con el mismo nombre que es cien mil veces peor. ¿Sabéis como se llama? Sarna clerical: ella fué la que mató á Ferrer. Limpiémonos, para que no hagan presa en nosotros unos microbios negros, muy negros, que son los que nos contagian y amortiguan el pensamiento de la juventud.

Asunción Porcel

Presidenta de la Sociedad femenina «La Unión»

Elche

Discútase cuanto se quiera la personalidad de Ferrer: el pueblo le ha asignado su puesto en el martirologio pedagógico.

Al lado de Servet, Galileo y Bruno, figurará en la historia de hoy más el nombre del perseguido propagandista.

Dr. Antonio Rico

Concejal

Alicante

Mi cuartilla

Todos los propagadores, los luchadores, los que predicán al pueblo nuevos ideales de libertad y progreso, suelen ser víctimas inmoladas, para saciar apetitos despóticos de la opresión y la tiranía.

Jesucristo, el gran Maestro de las modernas doctrinas de igualdad y fraternidad humana, sucumbió víctima de sus principios, muriendo alevosamente entre dos ladrones en la cima del Gólgota.

Los fosos del castillo de Montjuich, fueron testigos hoy hace un año, de un drama cruento como el del monte de la calavera; la sangre generosa de apóstoles de la ciencia y la filosofía fué derramada, estando entre ellos el sábio Maestro de la Escuela Moderna, D. Francisco Ferrer Guardia.

Descanse en paz el que dedicó su existencia á la difusión del progreso, basado en ideales modernos de Libertad, Igualdad, Fraternidad y Justicia.

A. Sánchez Bernad

Teniente de Alcalde.

Elche

En el aniversario de Ferrer

Figuraos que un criminal ó un loco, movido por el deseo execrable de que la humanidad sufra siempre la terrible avariosis, clavara un puñal en el corazón del Doctor Ehrlich y de este modo agotara la fuente pródiga del 606. He aquí la obra de Maura: España, consumida y atormentada por la avariosis de la ignorancia, encontró en Ferrer su Doctor Ehrlich, que invertía su actividad y su fortuna en preparar el 606, redentor y benéfico de la enseñanza racionalista.

Para el asesino del Doctor alemán no habría piedad; el asesino del Doctor español, ha de volver al Poder, desgraciadamente, entre triunfos y ovaciones.

Los antropólogos ven la justificación de esta monstruosidad en nuestro meridionalismo.

Yo la veo en nuestra falta de pundonor.

E. Barriobero y Herrán

Abogado

Madrid

Contra la iniquidad

Porque fué una iniquidad tremenda el fusilamiento de Ferrer, los socialistas nos indignamos contra aquel criminal hecho.

Vemos en él la venganza del clericalismo cebándose en la víctima inocente. Claro que tan repulsivo como ese fué el fusilamiento de Clemente Garcia, al que se sacrificó, tal vez, para justificar el atentado inaudito que contra las ideas se preparaba en la sombra por la gente negra.

Porque á Ferrer se le ejecutó por sus ideas.

Y esto, que subleva el ánimo de todo hombre libre que ansía la regeneración de su país es lo que á los socialistas nos impulsa á apostrofar á los verdugos de Ferrer.

J. Sanchis

Secretario de la Federación Socialista Regional valenciana

Las sociedades obreras, que viven constantemente edificando, saben que una obra empezada, continuada, ó terminada, es la mejor ofrenda.

Seamos obreros edificadores de la escuela verdaderamente educadora que ha de rehacer el cerebro nacional.

Rafael Salillas

Diputado á Cortes

Madrid

A sus verdugos

Así como los campos que se encuentran yermos necesitan el agua para que el hombre pueda cultivarlos y hacerles productivos, del mismo modo el campo de las ideas donde se esparcen sus redentoras semillas, para que estas puedan germinar con más pujancia, necesita también ser regado con la generosa sangre de los mártires.

Hoy hace un año que en los fosos del fatídico castillo de Montjuich, el consecuente e íntegro racionalista Francisco Ferrer Guardia nos ofreció la suya. Nosotros, los encargados de cultivar el extenso campo de los ideales nobles y altruistas, no debemos desperdiciar ni una sola gota y aprovechar hoy, la de este inmortal mártir de la Libertad, como mañana aprovecharemos las de otros que sin duda le sucederán.

Con ello no haremos más; que cumplir con el sagrado deber que como amantes del progreso tenemos: Cooperar, á redimir á la Humanidad.

José B. Tello
Industrial

Elche

Los héroes y los mártires son la historia de los pueblos y los que nos conducen á las victorias y revoluciones, tan necesarias estas en la humanidad como las tempestades en los mares que separan todo cuanto les estorba hasta dejar las aguas limpias y diáfanas.

Valentín Sánchez
Consejal republicano

Alicante

Expresamente para TRABAJO de Elche

Cerebro y pólvora

Ferrer fusilado en 1909 por el delito de pensar, es la suma puerilidad de una civilización execrable. ¡El hombre...! ¿Y qué es el hombre? La idea es lo que es todo. ¿Se ha capturado el «Viva la Escuela Moderna!» que hizo explosión en los labios del «reo» momentos antes de la descarga «vindicativa»? Aprehéndase esa exclamación; fórmesela juicio sumárisimo; condénesele á muerte; ¡apunten...!; ¡fuego...!

Nada.

A. Hernández-Gid

Madrid.

¡Hombres funestos de la patria mía!
¡¡A la sima sombría!!
¡No hay un átomo aquí que no os combata!
¿Matásteis á Ferrer? ¡Pues ya está vivo!
¡Ya surge vengativo!

¿Matásteis á Ferrer? ¡Ferrer os mata!
Ferrer es ya legión: es la infinita
legión que ruge y grita
desde el seno de Europa más profundo.
¿Sus silbidos no oís?... ¡Son proyectiles!
Eso es ¡hombres viles!
que os está fusilando todo el mundo!

Idos pues; ya va el alma acribillada.
Ya va muerta y helada.
La mató más que el mundo su delito,
mientras el nombre de Ferrer famoso
ya es eterno y glorioso:
ya en la faz de ese mundo luce escrito.

Y es que el alto Ferrer de excelso nombre,
es más grande que un hombre:
es un principio en la Conciencia impreso.
y es que siendo vosotros el Pasado,
ese mártir sagrado
es el gran Porvenir: ¡es el Progreso!

Salvador Sellés
Periodista

Alicante

A Ferrer

La sangre vertida por este mártir de la libertad, en los fosos de Montjuich, es semilla que fructificará en las barricadas de la revolución.

¡Maura: aun no te han mandado la última semilla de las á tí destinadas; espérala que ninguno de los gérmenes por la naturaleza producidos es infructuoso.

Juan Brufal
Comerciante

Elche

Los que ante la imagen bella de la paz universal de los pueblos (cuya silueta se destaca) traten de propagar una idea más grande y sublime de la patria y, los que se esfuercen por inculcar que el *buen y mal-vivir*, de los Humanos en la Tierra, obra es de los mismos, conspiran contra la existencia básica del estado capitalista.

Nás, si estas bellas concepciones se incrustan en los infantiles cerebros, como por dosis y obedeciendo á métodos racionales de enseñanza, se hace labor de renovación de ideas que trae aparejada la formación del hombre viril y consciente.

He aquí la misión de Ferrer.

Pudieron los sicarios matarle; no á su pensamiento que redivivo surge con más fuerza en los liberadores de la Humana Especie.

Maruenda
Profesor Laico

Almansa

Nuestra venganza

El bello ideal de Ferrer Guardia fué la enseñanza laica y por ésta el Clericalismo le quitó la vida. El mejor modo, pues, de honrar su memoria es propagar aquella y crear y sostener centros de esta clase.

«Esto matará á aquello» dijo Victor Hugo. El libro derrumbará al monstruo, dará fin de la hipócrita, destruirá á la hiena; pero el libro exhausto de vaguedades, de contradicciones y mentiras como son todos los visados por la censura eclesiástica con destino á la enseñanza.

Cada escuela laica que se abra, extinguirá un centro de corrupción y de tiranía y si es de niñas alcanzará mayor radio de acción y dará resultados más inmediatos.

Inscripciones de nacimientos, matrimonios, entierros civiles y escuelas laicas: ahí le duele á la fiera.

Tejamos muchas guirnalda de estas y el mártir será dignamente vengado.

En Almansa inauguraremos los socialistas dentro de este mes una escuela laica de niñas y con ello nuestra Casa del Pueblo vendrá á tener las dos ruedas —valga la metáfora— que necesita para conducir al pueblo á donde el clericalismo no quiere que vaya.

Contemos así los himnos de triunfo; estos son los más positivos hechos de venganza contra la bestia que con torpe planta aniquiló á Ferrer.

José Lorite
Profesor laico y Consejal

Almansa

¡Cuán equivocados estuvieron tus asesinos al inmolarte! Sacrificándote,

creyeron detener la progresiva marcha de las ideas; redentoras de la Humanidad y la sangre que ignominiosamente vertieron de tus arterias, regó el sacro campo de la Libertad, fecundándolo de tal forma, que de cada gota han brotado miles de capullos, con las extremidades altas encarnadas, y que al desprenderse de sus corolas, van invadiendo España en todas direcciones, para arrancarla del férreo yugo de la tiranía clerical que le aniquila.

La hora de la reivindicación y exterminio se aproxima. La Revolución adelanta con pasos agigantados. Vientos de Ocaso traen á nuestros oídos armoniosas marchas triunfales: nuestra hermana Portugal ha despertado. ¡Ay de tus asesinos el día que España despierte y sacuda su apatía!

Domingo Banines

Alicante

A los jóvenes

Hoy 13 de octubre, se cumple el primer aniversario de la desaparición violenta de un hombre que no cometió delito alguno.

Hoy 13 de octubre se reunirán los hombres de nobles sentimientos, en diversos sitios—acaso en menos sitios de los debidos,— para refrescar la memoria á los fáciles en olvidar.

Sea este día, además, dedicado á los jóvenes para alentarles en sus deseos de Revolución social.

Dígasele á los nuevos luchadores: Francisco Ferrer fué fusilado por ser anticatólico, antimonárquico, antimilitarista, antiburgués.

El quería una humanidad sin fronteras, sin militares, sin jueces, sin curas, jóvenes: ¿Verdad que no merecía ser fusilado Ferrer? ¿Verdad que vosotros expondeis la vida, si es preciso, por hacer triunfar las redentoras máximas que harán desaparecer del mundo la inicua explotación del hombre por el hombre?

Dígaseles esto á los jóvenes, y al conmemorar una fecha que ha pasado al martirologio revolucionario, realizaremos, insensiblemente, un acto que acelerará el inevitable triunfo de la Revolución.

Francisco Saborit
Presidente de la Juventud Socialista

Madrid

Los cegados por el odio unieron á su víctima con los resplandores del martirio que cierra una época vergonzosa y abre el porvenir la realidad de los tiempos libres.

Excremos el crimen; honremos al mártir y preparémonos á impedir que nos vuelva á afrentar la tiranía, elevando á la Patria á la categoría de Nación libre.

Emiliano Iglesias
Diputado á Cortes

Conmemorar la fecha del fusilamiento de Ferrer es respirar unas horas la libertad y la justicia odiando á la tiranía.

Surja de su generosa sangre la nueva patria redimida.

Rodrigo Soriano
Diputado á Cortes

Madrid

Adelante

La humanidad con el transcurso del tiempo se inclina ante los mártires, y desprecia á los tiranos. El odio de los hombres libres á los tiranos cada día se acentúa más, y las conciencias coinciden unánimemente en eliminarlos de la sociedad á la que indebidamente pertenecen, y que la perturban con sus crímenes.

Los luchadores de un día son mártires de otros, y las ideas que predicán fructifican en todos los cerebros, iluminando todas las inteligencias. Mataron á Ferrer, pero sus ideas no pudieron matarlas, y hoy ante su tumba se depositan lágrimas y coronas coincidiendo todas las conciencias en el amor á sus maestros, y en el odio á sus detractores.

Juntamente con nosotros hoy el mundo entero aclama á los mártires, y alza los brazos para maldecir á los culpables. Luchemos sin descansar; sin desmayos, sin vacilaciones, y llegará un día que los hombres abrazados en abrazo fraternal, aclamen á los transformadores de esta sociedad de privilegio y explotación.

Rebelde á todo trance, lucha continua, y acción perseverante, se necesita para derrocar este régimen. Unámonos; juntemos nuestros corazones, y libremos á la humanidad de sus explotadores tirando de la venda que impide que los hombres vean el estado actual de perversión que nos domina.

Andrés Pallarés

Presidente de la Juventud Republicana Radical
Madrid

**A Francisco Ferrer Guardia
en el primer aniversario de
su fallecimiento : : : :**

Al evocar tu recuerdo no puedo por menos que reconstituir aquella trágica escena, obra de cobardes.

Pienso en tí y mis ideas me dán el convencimiento que aquél tu último grito de ¡Viva la Escuela Moderna! fué el perdón á una Sociedad inútil, perversa, educada por el fanatismo.

Aquél tu perdón era para los que, obediendo órdenes superiores convirtieron en víctima al que quizás adoraban como instrumento útil para la Humanidad.

Con lo cual resulta, que al perdonarlos tú, despreciabas la infamia de sus mandatarios, convertidos en Jueces cuando solo son instrumentos responsables ante tu sublime obra de Apóstol.

Al decir ¡Viva la Escuela Moderna! hiciste constar tu última voluntad, saludando á otra España nueva, á la España redimida que deseabas, cuyas ideas difundías por el mundo entero.

Rascual Orts Pérez

Concejal republicano

Alicante

**: : A la memoria de : :
Francisco Ferrer y Guardia**

Los elementos cesaristas, los inquisidores y los fanáticos, auxiliados

Pro Ferrer

En el día del aniversario de su muerte

Jamás de falsos dogmas sufrió las imposturas ni nunca el fanatismo, con sus tinieblas duras, oscurecer le pudo por nada la razón. Jamás de las iglesias pisó las losas frías, ni ante altares ni dioses que fueron otros días, Ferrer elevar supo hipócrita oración.

De pensamiento libre, de corazón humano, al desgraciado siempre Ferrer tendió la mano y un dios tuvo tan solo que fué la humanidad. Por verla redimida del ciego obscurantismo. Ferrer vertió en el mundo el más puro laicismo y su Escuela Moderna fué un templo de verdad.

En ella enseñó siempre rendir culto á ideales que ligan á los hombres con lazos fraternales y no con las coyundas que amarra la opresión. Ferrer en alas siempre de sueños redentores no quiso admitir reyes, ni dueños, ni señores, que de un cruel pasado aún son encarnación.

Por eso Ferrer siempre, con fiera gallardía y corazón valiente que en entusiasmo ardía, luchó porque en el mundo la Santa Libertad, rompiendo con el trono y sus instituciones, hiciera en feliz día hermanas las naciones bajo una sola patria llamada Humanidad.

Con vocación á héroe, sin miedo ni reparo lo mismo que Espartaco en Bruttio y en Silaro, Ferrer hubiera sido el gladiador social, y allí, en la árida estepa y campos de Castilla. Francisco Ferrer Guardia, á ejemplo de Padilla: también luchado hubiera contra un solio imperial.

Más tarde en la Comuna cual Delescluze hiciera el mismo sacrificio que tanto nombre diera en épocas romanas á Bruto y á Catón; que sangre de esos héroes por sus venas corría y á impulsos de esa sangre en su pecho latía un fuerte, denodado y heróico corazón.

Para un ser como ese, asaz extraordinario, en un brutal gobierno cruel y reaccionario el día de la gloria había de llegar... y al fin llegó ese día, y al fin llegó esa gloria y cual Giordano Bruno. Ferrer pasó á la Historia y en ella como un mártir habrá de figurar.

En ella verá el mundo que en nuestro siglo veinte por el delito solo de pensar libremente, matar podía al hombre la negra reacción que atrajo sobre España de todo pueblo culto la enérgica protesta y el humillante insulto que hoy llenan nuestro nombre de oprobio y de baldón.

¡Y aún hablan en las Cortes aquesos reaccionarios y aún tienen en España algunos partidarios que aplauden sus discursos y su instinto feroz! Y aún yace todavía el pueblo adormecido y como fiera herida no lanza su rugido que acalle para siempre la mauritana voz.

Ciudadanos del mundo, los de Ferrer hermanos, rompamos las cadenas que aprietan nuestras manos y hagamos en España lo que se debe hacer... Pablo Iglesias lo dijo; bien dijo el diputado: por Maura y por la Cierva Ferrer fué fusilado y sangre está pidiendo la sangre de Ferrer.

Grescencio Sánchez Esculta

México

Armenteros (Salamanca)

por ingratos y envidiosos te eligieron como víctima, persiguiendo la utópica aspiración de que al rasgar tus vestiduras carnales desapareciera tu recuerdo de entre los vivos. Tenaces en su empeño vesánico, tras la acusación de complicidad en atentados que siempre repugnaron á tu ética y en los que prevaleció tu inocencia, urdieron una nueva patraña, crearon para tí una definición de delito, te sometieron a tribunales de excepción incompatibles con tu condición de hombre civil y con la naturaleza de los hechos que otros realizaron, menospreciaron tus descargos, estorbaban tus pruebas, acumularon contra

tí todas las inyectivas, concitaron por mil medios las iras de la hiena reaccionaria y consumaron su obra nefanda á despecho de la indignación clamorosa de la aristocracia intelectual Europea, de las doctrinas de Jesucristo, de los preceptos de la moral universal y de los estímulos que impulsan á toda conciencia honrada.

Habías dedicado el esfuerzo de tu inteligencia, tu trabajo perseverante y tu cuantiosa fortuna á la redención de la humanidad explotada; nuevo Roberto Owen, habías fundado y difundías la enseñanza racionalista en España, habías entablado lucha titánica con la ignorancia y tu valor

heroico merecía el premio que tu modestia, pareja de tu mérito, no pretendía.

El delirio de tus verdugos causó tu exaltación: caiga sobre ellos la execración mundial, mientras la humanidad te prodiga alabanzas y bendiciones!

Tu nombre llena un lugar preferente en el santoral no litúrgico, pero común á todas las religiones y comarcas; el mundo entero santifica tu memoria, discípulos entusiastas propagan tus doctrinas y la inmortalidad ha sido el fruto de tu alevosa muerte.

El insigne pedagogo se trocó en mártir de la idea generosa, su nombre en emblema, su valor legendario ejemplo inmaculado, su postrer pensamiento, vertido en frase que no consiguieron acallar las descargas de los fusiles, en el grito santo de la generación presente: ¡Viva la Escuela Moderna!

Manuel Carande

Concejal

Madrid.

Ferrer: al recordar tu muerte

Creyeron que quitandote la vida libraban á su secta de uno de sus destructores: inmensa equivocación.

Tus muchos discípulos que recogieron, con gran sed de progreso, tus enseñanzas de amor y de alegría forman una legión de voluntades que, inspiradas por tu alma, que vive entre nosotros, serán la argolla férrea que ahogue justiciera á la Hidra que aprisiona el ángel de la libertad.

Rodolfo Tomás

Presidente de la Juventud Republicana Radical
Alicante

La suprema justicia

En Ferrer no se persiguió á la inteligencia superior, sino á la voluntad de hierro servida de aquellos elementos por cuya falta va tan despacio la emancipación de los espíritus.

La inteligencia preocupa poco á los enemigos del porvenir; la acción merece sus iras, que llegan al paroxismo cuando la acción es eficaz: y la acción es lo que quiso matarse con la persona de Ferrer.

Triunfaron sus enemigos, pero á partir de este triunfo, comenzó su vencimiento definitivo y fatal. Así, por extraña paradoja, que es suprema justicia, cuatro balas dieron vida eterna á un hombre oscuro, y esas mismas cuatro balas hirieron de muerte á todo un pasado de siglos. ¡El hombre abnegado y activo comenzó á vencer en el mismo momento en que sus vencedores creían haberle exterminado!

Hay sobre la tierra una justicia suprema é inexorable, que tarde ó temprano dicta fallos inapelables y definitivos; en este caso la sentencia fué tan rápida que casi precedió al juicio, y la sentencia desde hace un año está ejecutándose.

Juan J. Morato

Periodista

Madrid

Parangón

La monarquía fusila á Ferrer, insigne educador, gran pedagogo, que pone desinteresadamente su inteligencia, su voluntad y su fortuna al servicio de la instrucción de sus conciudadanos, para hacerlos ilustrados, fuertes y buenos.— La misma monarquía subvenciona escuelas y colegios regidos por carlistas que convierten sus centros de enseñanza, en centros de filibusterismo reaccionario y carlista, donde se labora contra las instituciones vigentes, contra las cuales hacen propaganda, valiéndose de sus adolescentes discípulos carlistas furibundos.

Las escuelas de Ferrer, donde se hace obra de cultura y de humanidad, se cierran. Los colegios católicos, fábricas de odio y de fanatismo, son protegidos.

Esta insensata conducta de la monarquía, tendrá sus frutos y sus consecuencias en plazo no lejano.

José Casanova
Periodista

Elche

Maura, el funesto político que desgobernó al país, quería figurar en las filas de los grandes hombres y se equivocó.

Para llegar á la cumbre de tales aspiraciones, aceptó el compromiso que le brindaron los reaccionarios y fusiló á Ferrer, creyendo pobre autómata! que con tan enorme asesinato, acababa con aquél grandioso templo erigido á la ciencia conocido con el nombre de Escuela Moderna.

Hoy, alardea de valiente; y para demostrar sus arrogancias, hace que la prensa anuncie su llegada á una capital y á pasar á un pueblo, donde solo le reciben unos cuantos que son de los suyos.

Los hombres pensadores, le miran con horror y solo le aplauden y vitorean un número bien reducido de hombres que piensan como él.

Por donde vá, no encuentra más que desprecios bien merecidos. Aterrado ante la magnitud de sus horrendos crímenes huye despavorido, creyendo ver por todas partes las sombras de los inmolados en el mal-dito castillo de Montjuich.

Creía que matando á Ferrer mataba la enseñanza laica en España y se equivocó, por que Ferrer vive en el corazón de cuantos amamos las ciencias; y las escuelas laicas van multiplicándose de día en día.

El director de la Escuela Moderna no ha muerto; Maura sí; y ha muerto en vida como mueren los malos.

El nombre de Ferrer es glorificado en todas partes, el de Maura es maldecido hasta por los niños...

¡Así paga sus culpas! ¡Bien merecido lo tiene!

José Sanjuán Juan
Profesor laico

San Vicente

Trece de Octubre, fecha memorable y triste, para los que de verdad amamos y deseamos una sociedad regida por los santos principios de libertad, fraternidad y justicia.

Hoy hace un año que cayó atravesado su corazón y su cuerpo, por el plomo jesuitico, para no levantarse más, el grande é inmortal, don Francisco Ferrer Guardia.

Mas ¿qué importa que sus crueles enemigos, sacrificasen su materia, si no pudieron sacrificar su incomensurable espíritu, convertido hoy en fructifera y bienhechora semilla, fecundada y cuidada cariñosamente por el hermoso Sol de la ciencia racionalista y del librepensamiento.

La justicia humana consigna en las páginas de la historia los nombres de los tiranos de los pueblos para ser odiados y maldecidos por ellos en todos los tiempos; mientras que tu ¡oh! venerado Ferrer, pasarás también á ella envuelto en la aureola de la inmortalidad, para ser admirado y bendecido por las generaciones presentes y venideras, y cada día que se pase serás más grande, y tu glorioso nombre llenará de júbilo y de esperanza el mundo.

Amalio Lozano
Presidente del Partido Republicano local

Elche

La junta municipal republicana radical y el Distrito de Palacio, ambas entidades de Madrid, que tengo la inmerecida honra de presidir, se asocian con toda su espiritualidad al grande y hermoso acto que realiza el periódico TRABAJO de Elche, hacen constar que el infame asesinato político perpetrado en igual fecha, por los seres más despreciables de la Humanidad, Maura y Cierva, que por sus venas, en vez de sangre, circula veneno inmundo, no se olvidará jamás por los presentes vivientes ni por los que nazcan en miles de generaciones, porque le queda permanentemente un pedestal imperecedero de gloria, el grandioso homenaje de la Historia y la maldición eterna que llevan sus verdugos y sus congéneres eternamente.

¡Viva la Escuela Moderna!

Antonio de Arias Diaz
Comunero de Castilla Gr. 33

Madrid

La aberración mas grande de los tiranos, es la de querer matar las ideas de libertad y justicia derramando la sangre de sus defensores, desconociendo que la sangre derramada de los mártires, ha servido siempre de abono fecundo que las ha hecho arraigar en las conciencias de los hombres de alma templada y de corazón generoso.

Vicente Barrio
Concejal

Madrid

¡Montjuich, Montjuich! Realidad ó visión, cuerpo ó fantasma, historia ó leyenda, eres siniestro, eres trágico, eres odioso. De toda la redondez del planeta se levantan voces maldiciéndote y puños amenazándote, ¡Tú tendrás también tu 14 de Julio!

Alvaro de Albornoz
Diputado á Cortes

Zaragoza

...

Ferrer fué víctima del odio de la gente reaccionaria y del espíritu vengativo de un político funesto para la nación española.

Honremos la memoria de Ferrer trabajando tenazmente porque no gobiern más dicho político, caiga pronto la institución que lo elevó al Poder y sean reducidos á la impotencia los que llevan en sí un espíritu inquisitorial.

Rablo Iglesias
Diputado á Cortes

Madrid

¡13 de Octubre!

¡Fecha memorable que todos los librepensadores recordarán con horror! ¡Hecatombe horrible que hace que en sus generosos pechos jamás se estinga el entusiasmo por la libertad, fortaleciendo sus creencias con tan cruento ejemplo!

La sangre vertida por el martir Ferrer cuya muerte hoy conmemoramos es precursora de una era de redención y nosotros los llamados á realizarla viendo coronados nuestros esfuerzos por la victoria, porque no lo dudeis, la hora del triunfo ha sonado, nuestros enemigos, los azotes de la humanidad, nos presentarán el último combate, y avergonzados de su derrota, marcharon á esconderse en sus guaridas en busca de nuevos proyectos para destruirnos.

La humanidad marcha adelante y como esto es la ley de la naturaleza, todo el que se oponga á su majestuoso paso es un ser abyecto y oprobioso, que solo merecerá el desprecio y compasión de sus semejantes.

Rafael Sierra
Presidente del Circulo Obrero

Alicante

El 13 de Octubre

Si hoy hace un año que Ferrer fué fusilado en el mal-dito Montjuich, no olviden quienes dispusieron su muerte, que las conciencias como la de Ferrer no tienen fin fusilándolas, porque sus sentimientos eran muy elevados y como quiera que a la marcha del progreso no hay nada ni nadie que se oponga á su desenvolvimiento, ahora muerto vive más que nunca porque su nombre se ha hecho universal y reconocida su inocencia y en ella se ha demostrado que el victima era simplemente un positivista en su labor educativa.

¡Gloria al fundador de la escuela moderna!

Manuela Barceló
Secretaria de la Sociedad "La Unión"

Elche

¡Será así?

Quisiera penetrar en la conciencia de los ministros que negaron el indulto á Francisco Ferrer, y en la de los fanáticos de la «Defensa social»

El sacrificio del mártir parece haber dejado una estela fecundante de protesta hacia lo arcaico, que impulsa á los corazones generosos á de-

mandar medidas provechosas, en armonía con el progreso de los pueblos.

Cada manifestación de simpatía hacia el fusilado, ¿será motivo de arrepentimiento para los que no le tuvieron piedad?

Manuel Serrano Orts
Presidente del Circulo Obrero

Elche

Un argumento

Maura dijo en el Congreso: «Ante las amenazas de los internacionales, el gobierno conservador no podía retroceder. El indulto de Francisco Ferrer habría parecido una cobardía.»

Igual argumento habría podido emplear un asesino ante sus jueces: «Yo, señores jurados, maté á mi madre porque tengo entendido que este delito está penado en el Código. La maté para demostrar que no me acobardaba ante la ley.»

Javier Bueno
Periodista

Madrid

Ferrer fusilado en Montjuich: culpables Maura, La Cierva y Ugarte. El Dr. Bombarda asesinado en Lisboa. Aquí un año más de monarquía. Me compadezco de mí mismo y á todos los españoles. En Portugal, en dos días, República. Saludo y admiro á los valientes portugueses.

Joaquín Fuentes
Industrial

Elche

La mejor manera de honrar la memoria de Ferrer, es observar las doctrinas que en materia religiosa él sustentaba, y por las cuales vertió su sangre generosa.

J. Vives
Concejal

Elche

Francisco Ferrer Guardia

Se mata á los hombres; pero no las ideas. Estas crecen, fecundadas por la sangre de los mártires, con mayor rapidez.

Los «chacales de la Defensa Social» creyeron que destruyendo lo que consideraban la cabeza, acababan con la funesta manía de pensar, y ¡oh, lección! ha sido preciso que llevaran á cabo sus crueles instintos para que la Idea se abriera mayor paso.

Ferrer, sin los odios de las hienas clericales, hubiera muerto ignorado de la casi totalidad del mundo, que, viéndole mártir de una idea, le rinde homenaje.

El pedagogo—digan lo que quieran los incapaces y los superficiales, los medrosos y los vendidos—hacido al mundo una hermosa lección de energía y de férrea voluntad. Era un Maestro.

TRABAJO

Tip. José Agulló.—Elche